www.diariodecolima.com

López Obrador vota en blanco

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, decidió "dejar en blanco" su boleta, en la consulta sobre el futuro del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

NACIONAL .



Jornada sangrienta

En pocas horas, siete personas fueron ejecutadas en los municipios de Colima y Manzanillo.

ORDENPÚBLICO



NUEVO AEROPUERTO

Se muestran a favor y contra la consulta

El ciclón del 59, la

historia de la tragedia

Catalogado como el más destructivo del Siglo

20, en la entidad; el fenómeno meteorológico

tlán fue el municipio más afectado

ESPINOSA

Mario Alberto SOLÍS

Hace 59 años, el estado de Co-

lima fue azotado por el huracán

que se considera el más poderoso

y destructivo que tocó tierra en la

entidad, durante el Siglo 20.

cobró la vida de cientos de colimenses; Minati-

ROQUE

Ciudadanos expresaron a Diario de Colima que es un buen ejercicio la Consulta Nacional sobre el Nuevo Aeropuerto, para tomarlos en cuenta en las decisiones, y otros consideraron que ya está todo

Ayer se inició dicha consulta en los municipios de Colima, Villa de

Hugo VELÁZQUEZ Álvarez, Manzanillo y Tecomán, donde sus organizadores, integrantes del partido Morena, esperan que se expresen en las urnas 9 mil 600 colimenses.

> Comentaron que el resultado de la consulta, el cual se dará a conocer el 28 de octubre, a las 8 de la noche, será tomado en cuenta para definir el destino del nuevo aeropuerto.

I/II cán categoría 4, sin nombre (en

mente a la costa colimense.

ese entonces no se acostumbraba

asignarles uno), viró su curso en el Pacífico para enfilarse directa-

El historiador y docente, Ray-

mundo Padilla Lozoya, quien ha

estudiado este fenómeno me-

teorológico durante varios años,

LOCAL/A3



Nacional sobre el Nuevo Aeropuerto. Se colocaron urnas en los municipios de Colima, Villa de

Integrantes de Morena esperan que participen en el estado 9 mil 600 personas en la Consulta Álvarez, Tecomán y Manzanillo. En la imagen, casilla ubicada en el Jardín Torres Quintero.

Reparan 25 camiones recolectores de basura

Leoncio Morán: El Ayuntamiento de Colima no ha tenido que rentar automotores; pronto se normalizará el servicio; proyecta rehabilitar todo el pavimento del primer cuadro de la ciudad; reitera que Héctor Insúa dejó una ciudad abandonada

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El presidente municipal de Colima, Leoncio Morán Sánchez, manifestó que "muchos apostaban a que tendríamos colapsado el sistema de recolección de basura, que no había vehículos; sin embargo, en esta primera semana hemos sacado adelante más de 25 vehículos que estaban en el abandono".

Agregó que esta acción le ha permitido a la Comuna no rentar camiones, sino con las mismas unidades responder como Ayuntamiento.

metió un proyecto en la Cámara de Diputados que contempla 120 la totalidad del pavimento del primer cuadro de la ciudad, donde ya no es posible resolver con el relleno de baches.

Indicó que han estado presentando proyectos, por alrededor de 600 millones de pesos, ante el Congreso de la Unión para diferentes rubros, entre ellos, seguridad, mejora de vialidades y rehabilitaciones, donde se espera que llegue lo más que se pueda para

Por otra parte, anunció que tener mejor viabilidad.

Tras señalar que desde el primer día está trabajando para "enmillones de pesos para rehabilitar derezar" todo lo que se hizo mal en el municipio, el alcalde de Colima previó que en menos de 2 meses, todos los servicios públicos estarán completamente normalizados.

El edil de Movimiento Ciudadano afirmó que recibió de parte de Héctor Insúa, una ciudad con empedrados dañados, con asfalto de muchos años que no se han reparado y con luminarias que están abandonadas.

LOCAL/A6

ayuda a reconstruir la historia Cientos de personas fallecieron y el poblado de Minatitlán y entender las razones que profue semidestruido por un alud. vocaron la tragedia que marcó a una importante cantidad de fa-Los días 26 y 27 de octubre de 1959 fueron aciagos para los pomilias colimenses. bladores de Colima, pues el hura-LOCAL/A2

and to probe provide devices of a temporary of the control of the	Velegráficas y Via del ferrocarial full Personal de l'acceptant de	SE THE A COLUMN A PRE- SI ES PRICOSIS, PARE SI ES PRICOSIS, PARE SI ES PRICOSIS, PARE THE PRICOSIS BETT PRICOSIS B	Aumenta el Número de Pérdida de Vidas e Intereses a Medida que se Obtienen más Informes	
Arribó Ayer el Hinistro de Marina			Comment of the Commen	Comments of Sections (1997). The section of the sec
urbs a sets midad, remain	reservante en estamantes destres varias horas. Al re- readurles ha ado el velocato de adomando para par el pur- tio de Collans de vérer, para a para de los porservantes de la collatoria. Perfeculares que lacianse vyana aspeciales en la collatoria. Perfeculares que lacianse vyana aspeciales en la collatoria.	A so your per to control of Guadeliness of Mossey &	milita, se paraultra probable	market para commer has produced over 1 tights and them been

Foto Archivo Diario de Colima Portada de Diario de Colima, del 29 de octubre de 1959, donde se informa del devastador ciclón que destruyó Minatitlán y causó graves daños en Manzanillo.

HAN ESPERADO 3 AÑOS, EN EL PARAÍSO

Recuerdan con pastel incumplimiento de EPN

El Presidente se comprometió a reparar los daños causados por el huracán Patricia

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

ARMERÍA.- Con un pastel, prestadores de servicios turísticos de El Paraíso recordaron ayer, que hace 3 años, el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, hizo una promesa que no cumplió.

Las siguientes notas decoraban el pastel: "Mover a México iLe faltó mover al Paraíso!" y "3 años de falsas promesas".

Héctor Ramírez Pelayo, ramadero de El Paraíso, comentó que se reunieron para recordar esa promesa incumplida, tras resultar afectados por el huracán Patricia, en octubre de 2015.

Agregó que en ese tiempo, se señaló que El Paraíso fue devastado por los vientos, "de ahí la presencia del presidente Enrique Peña Nieto, quien se comprometió ante medios de comunicación,



nacionales e internacionales, que reconstruiría El Paraíso".

TECOMÁN/ARMERÍA/B3



Foto de Alberto Medina

IMPULSO A LA CULTURA

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó 70 estímulos a proyectos de la comunidad cultural. Lo acompañan, Carlos Ramírez, Guillermo Toscano, Antonio Crestani y Rosalva Farías.

ESCENARIO/B5

OPINIÓN

Si la mayoría parlamentaria sigue impactada por el mareo que le provocó llegar a donde está sin haber hecho el menor esfuerzo, le haría bien empezar a bajarse del ladrillo

GLENDA LIBIER MADRIGAL TRUJILLO A 4

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA Rosa Evelia VILLARRUEL FIGUEROA **A5**

Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ Armando MARTÍNEZ OROZCO **GLORIETA**

DESAPARECE NIÑA DE 14 AÑOS, EN **LA VILLA**



Una niña de 14 años de edad desapareció desde el pasado viernes 19 de octubre, cuando salió de su domicilio.

La menor, de nombre Paulina Alejandra Pinacho Vásquez, fue vista la última vez cuando salía de su casa, ubicada en la calle Boca Miramar, de la colonia Vista Bugambilias, en Villa de Álvarez.

ORDEN PÚBLICO/C6

A 59 AÑOS DE LA TRAGEDIA

Ciclón del 59, el más poderoso y destructivo del Siglo pasado

El meteoro, que ingresó a costas manzanillenses, entre el 26 y 27 de octubre, dejó cientos de muertos; destruyó parcialmente Minatitlán

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA** I/II

Considerado el huracán más poderoso y destructivo que tocó tierra en las costas colimenses durante el Siglo 20, el fenómeno meteorológico de 1959 dejó en el estado, cientos de pérdidas humanas, desolación y daños materiales incuantificables, principalmente en los municipios de Minatitlán y Manzanillo.

Al cumplirse 59 años de esos acontecimientos, Diario de Colima recuerda los trágicos acontecimientos, a las víctimas y los momentos de incertidumbre que en ese entonces vivieron los habitantes de todos los municipios de la entidad.

Los sucesos ocurridos en Minatitlán, considerado el epicentro de la tragedia, fueron ampliamente documentados por el historiador y docente de la Universidad de Colima, Raymundo Padilla Lozoya, quien considera que el huracán de 1959 fue también el que causó mayores desastres en el Pacífico, durante la primera mitad del Siglo pasado.

ORÍGENES DEL PUEBLO

Raymundo Padilla detalla que en sus orígenes, Minatitlán era un lugar de paso, en la ruta entre Manzanillo y Guadalajara. Los viajeros, muchos de ellos arrieros, paraban a descansar de las duras jornadas de camino, alrededor de un árbol de mamey.

Incluso, señala el historiador, al asentamiento de entonces se le conoció como El Mamey, allá por la segunda década del Siglo pasado. En ese lugar, se fueron construyendo algunas viviendas, dado que había un arroyo cerca y eso permitia refrescar a las recuas de caballos que llevaban mercancías.

Posteriormente, construyeron ranchitos sencillos, con materiales frágiles, algunos más con adobe y teja, es decir, con lo que tenían a la mano los pobladores. "Incluso, en 1959, las casas más sólidas estaban construidas con esas mismas tejas, carrizo y adobe".







(1) Sólo ruinas fue lo que se pudo observar en Manzanillo, tras el ciclón del 59. (2) El meteoro dejó cientos de muertos. Aquí, el funeral de una de las víctimas. (3) El alto oleaje y la fuerza del viento empujaron a un barco que encalló en la playa La Boquita.

MANZANILLO TAMBIÉN SUFRE EL EMBATE DEL HURACÁN

Aunque las crónicas del huen la tragedia de Minatiel meteoro tocó tierra justo en las playas de Manzanillo, por lo que también se registraron innumerables pérdidas humanas y cuantiosos daños materiales.

Raymundo Padilla recuerda la narración del entonces marinero Luis García Castillo, quien unos años después se convirtió en presidente municipal de Manzanillo y que, en una carta dirigida a su madre, Claudia C. de García, expresó:

"Todo el día 26 estuvo y se sintió entonces como si entenderlas un poco, porracán del 59 se concentran lloviendo, el barómetro que comenzaha a haiar el viento estaba soplando del este desde las 11 de la noche y pasaban las horas y no se quitaba.

"A eso de las 5:14 de la mañana (del 27 de octubre), a todos nos zumbaron los oídos, había mucha claridad, fui a la ventana y vi las estrellas del cielo; luego empezó una relampagueadera y truenos y luego com-prendí que estábamos en el mero ojo del huracán, empezó a soplar el sur, sopló entonces con mayor fuerza

temblara, pero era la suc- que no estamos habituados se había mantenido estable ción que hizo el huracán en a ese tipo de situaciones", su centro, se hinchó el mar y fue entonces cuando hizo los mayores destrozos".

El paso del huracán dejó inundaciones en todo el estado de Colima; los registros señalan que en algunos lugares, las precipitaciones llegaron a los 400 milímetros, en 24 horas.

Padilla Lozoya explica que cada milímetro equivale a un litro de agua por metro cuadrado; "entonces, tenemos mediciones, en 1959, que incluso cuesta

Menciona que, originalmente, se catalogó este huracán como categoría 5 en la escala Saffir-Simpson, aunque el año pasado, organismos de Estados Unidos los reclasificaron como categoría 4, basándose, entre otras fuentes, en el libro que sobre este fenómeno escribió el propio Raymundo Padilla.

Precisa que la diferencia entre esas dos categorías no es muy importante, "pues ambos tienen un potencial destructivo muy grande. Un huracán de gran magnitud 500 bombas atómicas; son cifras que parecen sacadas de la ciencia ficción, pero no lo son. Son verdaderos fenómenos impresionantes".

Afirma que esos registros permiten concluir que el de 1959, fue el huracán más destructivo e importante que hubo en el estado de Colima durante el Siglo 20, "es el que originó el mayor desastre del Pacífico, en la primera mitad de ese Siglo", dice.

UNA MADRUGADA TRÁGICA

El fenómeno meteorológico, que a la postre impactaría en las costas de la entidad, se formó el 24 de octubre de 1959, frente a las costas de Oaxaca; un huracán sin nombre, pues en ese entonces no se estilaba bautizar a los meteoros, eso ocurrió hasta 1961.

Los siguientes días, el fenómeno siguió una trayectoria paralela a las costas mexicanas. "Incluso para la tarde del 26 de octubre, el Servicio Meteorológico de Estados Unidos anunció que lo más probable era que se internaría en el Pacífico", expresa Raymundo Padilla.

Sin embargo, esa noche se registró una lluvia intensa. Pocas horas después, el huracán viró hacia el estado de Colima, siguiendo una trayectoria muy similar a la del huracán Patricia, que

se presentó en la entidad, también en octubre, pero

Durante la madrugada del 27 de octubre, la lluvia se intensificó; hasta entonces, los pobladores de Minatitlán se enteraron de la magnitud del fenómeno meteorológico.

"Antes de eso, ni siquiera sabían que venía un huracán, porque no tenían manera de enterarse, la radio no les llegaba y tampoco la electricidad", dice Padilla Lozoya.

Argumenta que en aquel entonces no existía la comunicación que ahora tenemos, "lo que abría la posibilidad de que muchas personas quedaran expuestas, en sus labores diarias, a la fuerza del huracán, como finalmente sucedió".

Las personas estaban refugiadas en sus viviendas; dado que toda la noche estuvo lloviendo, así que no salieron a llevar a sus animales a ordeña o a que comieran, es decir, los pobladores ya habían suspendido sus labores cotidianas.

Alrededor de las 7 de la mañana del 27 de octubre, comenzó a descender, entre el cerro de Los Copales y el Cerro de los Juanillos, que son los que están frente al poblado, un flujo de escombros (lodo, agua, rocas, árboles y otros materiales).

El alud se fue incrementado durante el lapso de una hora. Pocos minutos más tarde, descendieron lo que las personas llaman tres burros de agua, es decir, tres corrientes importantes, las cuales arrasaron con todo a su paso, incluyendo personas, animales y viviendas.

Raymundo Padilla enfatiza que de los 900 habitantes que se estima había en ese momento en el pueblo (no existe un número preciso, porque había mineros que estaban trabajando y que se iban a hospedar ahí, así como gente de fuera), una tercera parte falleció.

Abunda que los registros históricos no son homogéneos en cuanto al número de muertes, pero oscilan entre los 290 y 300, incluyendo a niños, mujeres y hombres que fallecieron en distintas circunstancias.

Detalla que había personas en el cuartel militar de esa población, "soldados que estaban bajo arresto en las instalaciones que se llevó la corriente, al igual que la Presidencia Municipal.

"Muchas personas se salvaron en el templo, por-

que se fueron a refugiar ahí; vieron que era una construcción más sólida que sus viviendas y se resguardaron; incluso el sacerdote Teodoro Guerrero ahí les dio la hostia, porque les empezó a subir el nivel del agua dentro del templo y les llegó hasta el cuello".

"Hay que imaginar la situación de estar dentro del templo, que empiece a subir el agua y que no tengas manera de escaparte, además que el sacerdote empiece a entregarte la hostia porque piensa que te vas a morir. Una situación extrema, difícil de entender", subraya el investigador y docente.

Indica que entre los sobrevivientes y testigos de la tragedia, se encuentra Héctor Mancilla, quien era el director de la primaria. "Él subió hasta la ventana

del templo y desde ahí pudo ver cómo se estaba destruyendo esa construcción; al mismo tiempo podía ver a las personas que estaban adentro, porque él estaba junto a la torre del campanario".

Para fortuna de las personas refugiadas en el templo, una roca de aproximadamente 7 metros de altura, fue arrastrada por la corriente y quedó a unos pocos metros de ese edificio. El monolito, después bautizado como La piedra santa, ayudó a desviar el cauce del flujo y evitó una tragedia mayor.

Unos 5 años después de estos acontecimientos, esa roca, salvación de muchos minatitlenses que vieron pasar la furia del huracán dentro del templo, fue destruida.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-1988-00000000043-101, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312)316-1800 ext. 230-232 / SUSCRIPCIONES (312) 312-316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312)316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312)316-1800 ext. 107, 108/ MANZANILLO (314) 332-27-79 / TECOMÁN (313) 324-18-87 Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com / jventas@pucoma.com

Calculan casi 10 mil personas en consulta sobre aeropuerto

ROQUE

En Colima, se inició la Consulta Nacional sobre el Nuevo Aeropuerto, en cuatro de sus municipios, donde sus organizadores, integrantes del partido Morena, esperan se expresen en las urnas 9 mil 600 colimenses.

Al respecto, algunos de estos actores políticos han manifestado que el resultado de la consulta, el cual se dará a conocer el 28 de octubre, a las 8 de la noche, será tomado en cuenta para definir el destino del nuevo aeropuerto.

Rafael Barbosa Hernández, integrante de la organización de la consulta en el estado, dijo que se trata

Hugo VELÁZQUEZ de un ejercicio democrático para que participe la ciudadanía en las decisiones que interesan al país.

Consideró que en las seis casillas instaladas en los municipios de Colima (dos), Villa de Álvarez (uno), Tecomán (una) y Manzanillo (dos), habrá tranquilidad y orden al momento que expresen su opinión durante los 4 días.

Además, destacó que los ciudadanos deben estar tranquilos, porque se trata de un ejercicio donde hay garantías de la transparencia en cuanto a los resultados y su efectividad sobre lo que se quiere preguntar a los mexicanos.

Por su parte, el diputado local por Morena, Vladimir Parra Barragán, opinó que ahora la población será tomada en cuenta al resaltar el desarrollo de esta Consulta, como parte de un método recurrente del próximo Gobierno federal.

A pregunta expresa, negó que se trate de "teatro" en referencia a las críticas de que "ya está todo acordado", al señalar que se escuchará todas las voces, pues se trata de "construir a través de la pluralidad".

Incluso, dijo, dentro de los mismos morenistas hay diversidad de opinión sobre el planteamiento del nuevo aeropuerto, "lo más importante es que la gente vaya a votar y que diga abiertamente lo que desea, de manera informada".

CIUDADANOS

Entre los primeros ciudadanos que acudieron a emitir su opinión en esta Consulta Nacional sobre el Nuevo Aeropuerto, algunos externaron a Diario **de Colima** que es un buen ejercicio para tomarlos en cuenta en las decisiones y otro consideraron que ya está todo acordado.

Miguel Ángel de Casso Cerda dijo que fue acertado realizar esta consulta, pues por primera vez se toma en cuenta a la población para una decisión por parte de un Gobierno.

"El Aeropuerto es un fraude descarado que está haciendo Peña Nieto, además que le está robando los ahorros a los trabajadores de sus Afores para construirlo", opinó.

Para Arturo Hernández Sierra es importante que haya una consulta ciudadana sobre proyectos importantes, "sin embargo, creo que Andrés Manuel López Obrador prometió echar atrás el nuevo aeropuerto y debe cumplir su palabra".

Jorge Sánchez Vargas se pronunció a favor de siempre consultar a la población sobre temas torales del país y acabar con la "oligarquía en el poder", al señalar que debe de verse por quienes menos tienen, "si nosotros no hacemos por el cambio, no se va a poder hacer

En tanto para Rocío Méndez la consulta "es una forma de iniciar, según nuestras nuevas autoridades, con el pie derecho, pero creo que esto ya está hecho, pensado y calcula-

Aseguró que el no continuar con el nuevo aeropuerto va a generar problemas económicos y de credibilidad, además de que "el hacer creer a la gente que realmente puede opinar sobre lo que no sabemos".

Augusto Cárdenas Uribe consideró que la gente debe interesarse en los temas del país y si está o no de acuerdo "salir a opinar"; calificó la Consulta Nacional del Nuevo Aeropuerto como un ejercicio simple para que se pueda opinar al respecto.

Jesús Antonio Cervantes Naranjo dijo que la consulta es acertada por tomar en cuenta a la población, lo que en anteriores gobierno no existía, y de continuarse realizando este ejercicio para otros temas consideró que puede traer situaciones positivas para el país.

Sobre el respetar su opinión para determinar lo que se va hacer con el nuevo aeropuerto, "pues nos aseguraron que si se iba a ser, yo confio que si, en caso de que no pues está en sus manos".



Foto Agencia

Durante la celebración del 5º aniversario de la Asociación de Jubilados y Pensionados de la Universidad de Colima, el rector José Eduardo Hernández Nava reconoció que son la piedra angular de la Casa de Estudios.

Destacan participación de jubilados en la UdeC

MONTELÓN

El rector José Eduardo Hernández Nava participó en el aniversario de la Asociación de Jubilados y Pensionados de esta Casa de Estudios y dijo que, en apenas 5 años, "se han convertido en uno de los sectores y pilares fundamentales de la estabilidad institucional".

Esta vez, la Asociación entregó su reconocimiento anual "Por la generosidad compartida" a la maes-tra Arcadia Cruz Ramos por su gran sensibilidad, humanismo y vocación al servicio de la comunidad así como la formación de profesionales de la enfermería en el estado.

En su discurso, el Rector felicitó a la homenajeada y reconoció su labor de servicio. "La vocación es el llamado –dijo– de quienes se dedican al cuidado de la salud, de quienes velan itero mi reconocimiento,

Jesús TREJO por el bienestar y combaten la enfermedad; es el servicio que, con entrega, Arcadia Cruz puso de manifiesto desde muy joven".

Es, añadió Hernández Nava, "la puesta del trabajo y de uno mismo al servicio de los demás, como un acto de generosidad, de solidaridad y de contribución al bienestar".

A la homenajeada le dijo que "es un ejemplo de vocación de servicio y, por ello, representante cabal de los valores que los universitarios enarbolamos".

De igual manera, reconoció a Marcelino Bazán Tene, por su trabajo al frente de la Asociación de Jubilados y Pensionados. Su labor, agregó, "me compromete a seguir gestionando, hasta donde sea posible, recursos para elevar la calidad de vida de este impor-

tante sector. "Por tal motivo, les remi respeto y mi compromiso con ustedes por su sentido de pertenencia a la Universidad de Colima". Su labor, concluyó, "es invaluable y el cimiento de lo que somos y de lo que estamos trabajando para ser en un futuro".

En su momento, Marcelino Bazán comentó que en estos 5 años "hemos sido testigos de acciones importantes para los jubilados y pensionados de la Universidad de Colima, y esto no sería posible sin el apoyo del maestro José Eduardo Hernández Nava, "quien ha impulsado en gran medida lo que somos y mucho de lo que tenemos para ofrecer a nuestros compañeros jubilados".

La visión de largo aliento del Rector, continuó Bazán Tene, "le permite buscar el bienestar de toda la comunidad universitaria, pero en particular el de los jubilados".

DIARIO DE COLIMA

Convoca

A escritores nacidos o radicados en Colima desde al menos 5 años atrás, a participar con trabajos literarios en el certamen

PREMIO ESTATAL DE VIÑETAS

Manuel Sánchez Silva 2018

Bajo las siguientes **BASES**

- 1.- Podrán participar los escritores y escritoras sin importar la edad, que envíen una viñeta con una extensión mínima de 5 cuartillas y máxima de 15.
- 2.- Los temas de la viñeta deberán tener relación con las costumbres colimenses, los habitantes y figuras singulares del folclor social, así como las crónicas sobre la actualidad
- 3.- Se entiende por viñeta un texto en prosa que comparte elementos con la crónica y el cuento, pero que privilegia la imagen y el retrato, el aguafuerte sobre determinadas circunstancias que hacen de la entidad o de la sociedad algo distinto a las del resto del país.
- 4.- Los trabajos deberán entregarse en sobre bolsa por triplicado, engargolados e impresos en hojas tamaño carta, a doble espacio y con letra Times New Roman de 12 puntos. Deberán firmarse con seudónimo y acompañarse con un sobre aparte y cerrado dentro del sobre bolsa, que contenga la identificación del autor, su nombre, domicilio, número telefónico y correo electrónico.
- 5.- Todos los trabajos, sin excepción, deberán acompañarse con un respaldo en disco compacto, grabado en archivo de Word y previamente desinfectado de virus.
- 6.- Las viñetas deberán enviarse a las instalaciones de Diario de Colima, ubicadas en Avenida 20 de Noviembre No. 580, Colonia San Pablo, Colima, Colima. CP 28000.
- 7.- La fecha límite de entrega de trabajos es el 1 de noviembre de 2018, a las 23:59 horas. Los trabajos que lleguen en fecha posterior, serán tomados en cuenta siempre que la fecha del matasellos del correo como máximo coincida con la del cierre de la convocatoria.
- 8.- Los trabajos serán calificados por un jurado integrado por personalidades de reconocido prestigio en el campo de las letras y el periodismo, cuyos nombres serán dados a conocer con oportunidad. Su fallo será inapelable.
- 9.- Se otorgarán 3 premios: \$10,000.00 (Diez mil pesos) al primer lugar; \$3,000.00 (Tres mil pesos) al segundo lugar; \$2,000.00 (Dos mil pesos) al tercer lugar, en efectivo y diploma. Se otorgarán menciones honoríficas a los mejores trabajos no ganadores, si el jurado lo
- 10.- Los trabajos se recibirán a partir de la publicación de la presente convocatoria.
- 11.- Los ganadores serán dados a conocer el miércoles 7 de noviembre y la premiación tendrá lugar el jueves 8 de noviembre, aniversario de la fundación de Diario de Colima. Las viñetas premiadas se publicarán en el suplemento cultural Ágora de Diario de Colima.
- 12.- Los casos no previstos en esta convocatoria, serán resueltos por los organizadores.

Colima, Colima, a 9 de septiembre de 2018.

Requiere México un salario básico universal: Lídice Rincón-Gallardo

ROOUE

En opinión de la próxima titular del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, Lídice Rincón-Gallardo Pavón, en el país se requiere de un Salario Básico Universal para reducir la brecha de desigualdad que existe.

Lo anterior lo sostuvo al ser entrevistada durante su visita al estado, previo a un foro de adultos mayores en Villa de Álvarez, al señalar que es un recurso que se otorga a todo ciudadano por el hecho de haber nacido.

Indicó que este concepto un no es bien entendido por una buena parte de la población y que han criticado que este concepto sólo abonaría para volver a la gente floja, sin embargo resaltó que incluso en análisis de la propia ONU, un Sala-

Hugo VELÁZQUEZ rio Básico Universal tendría un efecto contrario a esas opiniones.

> Ya se ha visto que si se otorga dependiendo las edades si disminuye la brecha de desigualdad, porque incluso obliga a las empresas a mejorar el salario", apuntó la presidenta de la fundación "Gilberto Rincón Gallardo".

> Insistió en ser de la opinión de que este apoyo debe aplicarse desde el momento de nacer, al referir que en varias zonas rurales del país, niños y niñas viven en condiciones de extrema pobreza, sin oportunidades a condiciones de desarrollo.

> Consideró que la forma de otorgarse tendría que venir luego de un análisis de expertos en economía y finanzas, quienes determinarían las cantidades, "pero me parece que es un tema que valdría analizar y sí impulsar".

Respecto a la situación de discriminación en Colima, Rincón-Gallardo Pavon maico que si existe principalmente el sector de adultos mayores, al mencionar que hubo el despojo a la pensión que recibían del estado a una parte de ese

Aunque aclaró que ya se les restituyó el apoyo a quienes se les había quitado, si ponderó que se debe de luchar por construir "un estado donde se les garantice a los adultos mayores v personas con discapacidad, así como a todos los grupos vulnerables, todos sus derechos fundamentales".

Indicó que las autoridades de cualquier nivel de gobierno antes de tomar decisiones, deben tener una mayor sensibilidad al referir que son personas de grupos vulnerables que requieren de la asistencia.





Agosto 7 de 1946 - octubre 27 de 2016

Maruca

2° Aniversario

Excelente esposa, siempre dispuesta a servir al más necesitado. Ya disfruta de la presencia de Dios Nuestro Señor.

Acompáñanos en la celebración eucarística en el Templo de Nuestra Señora del Carmen, San Pablo, el sábado 27 de octubre de 2018, a las 7:00 p.m.

Familia Espinosa Vázquez

Colima, Col., octubre de 2018.

OPINIÓN



En esta consulta que se estará llevando a cabo en todo el país del 25 al 28 de octubre, sólo hay dos preguntas sencillas y concisas, y cada quien ejercerá el derecho de decantarse por

ROSA E. VILLARRUEL FIGUEROA

Es la primera vez que se realiza una consulta pletórica de irre-gularidades e inconsistencias, para cancelar una obra con-cluida en un tercio y en la que se invirtieron 200 mil millones

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político **Itinerantes**

UESTRA anatomía está hecha para caminar y correr. Volar, sin máquinas, nos está vedado; nadar nos es posible, aunque a velocidad muy baja. Nuestra estructura corporal para andar, correr, escalar proviene de decenas de miles de años de evolución y de desplazamiento físico. Somos animales itineran-

Para salir de África, su cuna, el homo sapiens caminó. Eventualmente, se encontró hace unos 60 mil años con otras especies de humanos hov extintas (homo neanderthalensis y homo habilis) con las que ocasionalmente se apareó. Caminó a Europa y Asia; finalmente, a América.

La expansión humana en el planeta fue posible en razón de su proclividad a cambiar de residencia, buscar mejores sitios para vivir. La civilización es resultado de ese afán de exploración, de migración. Somos, decía, animales itinerantes, migratorios.

En el *Génesis* aparece la primera gran metáfora de la naturaleza migratoria de nuestra especie: Adán y Eva son expulsados del Paraíso; peregrinarán por el mundo. Tal es su destino.

Las ciudades Estado -Atenas, Esparta, Sumeria, Tenochtitlan, El Vaticano, Mónaco– amuralladas en la antigüedad, tal era su frontera, primera protección para defenderse contraata- los centroamericanos que cando desde adentro. Vinieron luego, cuando ciudades Estado se unieron en un territorio, las fronteras nacionales: el Estado nación.

Razones económicas, todo, delimitaron países, reinos, territorios, aire y mar. El planeta se fragmentó y continúa en ese proceso. Las aspiraciones independentistas de algunas ciudades o regiones –Barcelona, en España, y Québec, en Canadá, son ejemplos conocidos- a convertirse en naciones responden a la economía, primero, y a emociones, después.

Ninguna frontera, sea terrestre, acuática o artificial como un muro como el que pretende Donald Trump frente a México, detiene la migración, el impulso natural de los humanos a desplazarse a lugares donde creen que tendrán oportunidad de una vida mejor.

México nació de la migración de humanos asiáticos a nuestro continente. Dentro del territorio hoy nacional, en su momento hubo migración "interna": la leyenda de la fundación de Tecnochtitlan por los mexicas es ejemplo de una migración exitosa.

Una avanzada punitiva de migración, la española, transformó esa civilización en otra, la base de la nuestra contemporánea. Los elementos de la mixtura son hoy más que la indígena y la europea; una tercera im-

portante raíz, la negra, vino con la migración forzada de humanos africanos para explotar su fuerza de trabajo. Arribaron después otras olas migratorias: chinos, japoneses, árabes, alemanes, italianos, estadounidenses, franceses. El hombre más rico del país, Carlos Slim, es de origen libanés, igual que uno de los mejores poetas nacionales, Jaime Sabines; la comunidad judía mexicana es numerosa; otra minoría son los menonitas.

Por eso mismo, me extraña el rechazo de muchos mexicanos a la ola de más de 7 mil migrantes centroamericanos que recorren hoy el territorio nacional. Es verdad que la mayoría los trata solidariamente y los auxilia como puede; otros, en cambio, los señalan como a una peste, acaso los mismos que le besarían los pies a los soldados de una invasión gringa.

Asombra que en un país con abrumadora mayoría de católicos declarados, se asuman posturas que rompen los principios del cristianismo. Aquellos que condenan a los migrantes, se darán golpes de pecho ante el altar y acallarán su conciencia en la misma dominical o en el confesionario. Pero la realidad de la migración seguirá lacerando a millones.

Víctimas de la burocracia y la corrupción descarada en el Instituto Nacional de Migración y de los cárteles del narcotráfico, marchan al norte, quieren entrar a Estados Unidos. Unos buscan trabajo; otros, no pocos, refugio porque en sus países son perseguidos a muerte por los gobiernos o la delincuencia organizada, y a veces no hay mucha diferencia entre políticos y sicarios

México debe ser solidario, humanitario, a pesar de la postura que asuma el gobierno. La Nación es mucho más que sus gobernantes. México debe recordar que es un país de migraciones, las que se van y de han ido tanto como las que llegan y las que vendrán. No hemos de traicionar nuestra natu-

MAR DE FONDO

** "Al borde del estanque se apresura/ por derramar un pájaro su idioma;/ roza a las flores, sufre con su aroma/ la levedad de ser sustancia pura./ Inclínase la flor en la amargura/ de ser sólo el reflejo al que se asoma;/ agua, por fin, que del estanque toma/ sólo la soledad de su agua obscura./ En negras transparencias y humedades/ por sonidos y sombras dibujadas/ brilla la luz de un pájaro en su vuelo;/ luz que en la tarde rompe las verdades/ de la flor en el agua reflejadas/ al deshacer su imagen y su cielo". (Diego Jesús Jiménez, español, 1942-. Oficio de verano.)

La expansión humana en el planeta fue posible en razón de su proclividad a cambiar de residencia, buscar mejores sitios para vivir. La civilización es resultado de ese afán de exploración, de migración. Somos, decía, animales itinerantes, migratorios.

Editorial Incumplido

RÓNICOS, prestadores de servicios y habitantes del balneario El Paraíso, Armería, conmemoraron con un pastel, el tercer aniversario de las promesas incumplidas que el presidente Enrique Peña Nieto hizo en ese lugar, tras el paso del huracán Patricia.

En ese entonces, el Mandatario arribó al balneario, junto con un gran operativo político y militar, para atender la emergencia que generó el fenómeno meteorológico. Se hizo acompañar de una buena cantidad de funcionarios federales, estatales y municipales, así como de elementos castrenses.

Al calor del contacto con los po-

bladores, el Presidente se comprometió a que su gobierno construiría un malecón turístico para reactivar la economía de la zona, así como una escollera que protegiera a las casas y negocios de las recurrentes marejadas.

Pasó el tiempo y nada de eso sucedió. Cuando mucho, las instancias gubernamentales realizaron arreglos meramente accesorios en la calle principal, lo que de ninguna manera resuelve de fondo la problemática del poblado.

Con justa razón, los habitantes y quienes tienen un negocio en El Paraíso se sienten indignados, pues en la tragedia, fueron utilizados para atestiguar el evento oficial del Presidente y su comitiva, pero en los hechos, nunca vieron cumplidas sus demandas.

Por actitudes como ésta, la gente se muestra cada vez más escéptica respecto a la mayoría de los políticos, independientemente del partido al que pertenezcan; las promesas ya no valen, cuando ni la máxima autoridad del país es capaz de cum-

Lo recomendable, sobre todo si de una autoridad se trata, es hablar siempre con la verdad y cumplir lo que se promete. El incumplimiento en El Paraíso es sólo un yerro más de Enrique Peña Nieto, quien termina su gobierno lastimosamente repudiado.



Contraste Aferrados

N la bancada mayoritaria de Morena en el Congreso del Estado, cohabitan hombres y mujeres de ideologías partidarias disímbolas e incluso habrá alguno o alguna que ni siquiera tenga una definida, dada su falta de experiencia en el ámbito público y hasta su desconocimiento del juego entre partidos. Con todo y eso, en los hechos representan a la oposición de izquierda que por primera vez llega a dominar el Poder Legislativo, lo que se traduce en que obligatoriamente tienen que caminar hacia un solo objetivo y única opción: o cambian o cambian la forma de hacer política.

Como inicio de tales cambios, las y los legisladores morenistas tienen que cumplir una de sus primeras y principales promesas de campaña, aunque les duela el alma –según se ve-, referente a disminuirse el sueldo a la mitad. Y que no se equivoquen, esta no es exigencia personal o de partidos o de grupos adversos a ellos, es un compromiso de la coalición Juntos Haremos Historia, que todas y todos sus integrantes hicieron propia, desde Andrés Manuel López Obrador que la impulsó, hasta quienes compitieron en plaillas municipales por una regiduría.

En el Congreso del Estado, Morena y aliados no están dando muestras de querer hacer las cosas distintas. Luego de casi un mes de estar ocupando sus curules, no han presentado una iniciativa que implique la reducción de sus dietas y la terminación de privilegios excesivos e inmerecidos que, ciertamente, esta Legislatura heredó de su antecesora y ésta de la que le precedió, y así infinitamente.

Adelantándose a la mayoría que en campaña dijo que

sería diferente, la diputada del partido Movimiento Ciudadano, Remedios Olivera, presentó el martes una propuesta para eliminar algunos -no todos- privilegios que mantienen los congresistas, como vales de gasolina por 10 mil pesos, fondo de ahorro por 15 mil pesos y pago de teléfono por 4 mil 950 pesos, todas esas cantidades cada mes. El gran total suma 30 mil pesos mensuales por cada uno de los 25 legisladores, sólo en esas partidas.

A los 30 mil pesos, hay que agregar el salario de 77 mil 476 pesos mensuales. Pero, además, cada uno se lleva, por mes, 15 mil pesos por presidir una comisión legislativa, 10 mil 201 pesos por pertenecer a un grupo parlamentario y 6 mil pesos por presidir el Congreso durante un mes.

Sumado todo, cada diputado percibe 138 mil 170 pesos mensuales, cantidad excesiva para el trabajo que realizan y vergonzante para los morenistas-petistas-pesistas (hoy independientes) que prometieron disminuirse el salario a la mitad, a la vez de acabar con privilegios y excesos en todos los órganos de gobierno, empezando por el Congreso.

Porque habrá que separar. Una cosa es el salario o dieta, que es el que dijeron que se reducirían a la mitad, y otra, también prometida en campaña, es acabar con los privilegios de la clase política, que en el caso de las y los diputados vienen siendo los vales para gasolina, el pago del teléfono celular, el fondo de ahorro, el extra por presidir una comisión, el otro extra por pertenecer a un grupo parlamentario y el extra por detentar la Presidencia de la Legislatura.

Si la mayoría parlamentaria sigue impactada por el mareo que individualmente le provocó llegar a donde está sin haber hecho el menor esfuerzo, les haría bien empezar a bajarse del ladrillo y reflexionar sobre el gran compromiso que adquirió el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, para que ellos y ellas estuvieran ahí.

El primer paso, es aceptar su realidad: ninguna ni ninguno ganó por méritos propios, sino por el arrastre de la ola lopezobradorista, por el liderazgo de un hombre que entendió las necesidades de un pueblo y las tradujo en propuestas de solución, empezando por terminar con el dispendio, el saqueo del erario, el abuso de poder.

Si la fracción mayoritaria en el Congreso local no tiene capacidad para aceptar tal premisa, no podrá cumplir las más elementales promesas de campaña de López Obrador, cuyo proyecto de gobierno es el que está en riesgo con legisladores morenistas que, según parece, muy pronto se han aferrado al dinero público.



Red abierta

Todas nuestras victorias

A vida también nace en un trazo, en el color reciente y en el hambre por el canto a la belleza. Hijo del escritor revolucionario ruso Víctor Serge (secreta-■ rio particular de León Trotsky), abierto crítico del régimen estalinista mientras lo padeció y desterrado en 1933 de Orenburgo, hablo del pintor Vladímir Víktorovich Kibálchich Rusakov, fallecido en Cuernavaca en 2005. A Vlady lo recordaré siempre como un observador incansable sin par de la materia, cantor genial del erotismo y también el artista más paciente que haya pisado y residido en estas tierras mexicanas.

Vlady, quien contempló el terror del mundo como un ioven enamorado, tuvo hace más de 20 años un consejo para mi hermano, no arriba él de los 7, ahora enorme historiador en ciernes por la UNAM, cuando le mostró sus excelentes dibujos acompañados de caricaturas al maestro: "Tu trazo es bueno, pero nunca te olvides del dibujo de las cosas cotidianas", le dijo.

Como si escuchara las palabras de cualquier mortal, Rodrigo ignoró la suave cátedra de Vlady y prefirió las superatajadas como portero juvenil del Atlas, el *punk rock* y las mujeres hermosas, las enormes enciclopedias, los libros complejos y la defensa directa y desde las calles de causas tan justas como la lucha por los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa.

En el grabado de Vlady, llamado Ocho manos, un tal vez rey, hace el amor con una mujer y ella nos mira fijamente. Él, luce siempre concentrado por la culminación de la lujuria, el sexo como un animal impelido a sentimentalismos. Suponemos un encuentro esporádico, pues los amantes siguen vestidos y sólo vemos desnudas las piernas de ella y una de él. Sin embargo, la fascinación es inevitable.

Sólo trazos blancos y negros dominan la escena. Blanca es la sábana donde el arrebato hacia el pecado, sucede. Ella habla para nosotros, y como en un musitante delirio parece su vista quieta, anterior al clímax, hablarnos como en el Cantar de los cantares de José Emilio Pacheco (me refiero a la traducción, claro está): "Antes que llegue la brisa y desciendan las sombras iré hacia ti y te humedeceré los labios mientras duermes". Deslumbra tanta vitalidad con carboncillo.

Cuando gracias a mi padre, en 2006 conocí la exposición retrospectiva "La sensualidad y la materia" de Vlady, en Bellas Artes, no me impresionaron esos sublimes murales donde el ser humano agoniza por sus fantasías y pesadillas, aplastado por el mal terrenal inevitablemente o tampoco el deslumbrante amor por la revolución rusa de Vlady, pero sí esos diminutos grabados donde un hombre no hace sexo oral a una mujer, sino devora su biología íntima como un desquiciado. Después yo descubriría a Leda y el cisne, llevada al éxtasis por Zeus en forma de cisne en el coito a Tergo.

Esa ocasión, ante los grabados de Vlady, sentí culpa y conmoción, admiración, mas bastante pena, pues un esbozo de exaltación viril me amenazaba esa tarde llena de esnobs y ancianas hechas para la pedantería, si de temas estéticos se habla en el Palacio de Bellas Artes.

No le comenté sobre este hecho en la Ciudad de México a nadie, pero el dibujo de Vlady me recordó a una mujer morena perdida hace poco, su dulce entrega y su llanto cuando se descubrió traicionada por este cobarde.

El Cantar de los cantares explica y aclara el amor, por eso concluyo diciéndole a Ella: "... en tus trenzas un rey está

Desde Bellas Artes, mi padre me habló de su próxima novela, todavía no publicada, donde recuerda sus tiempos como trotskista universitario, crítico lo mismo de las izquierdas como del poder, hombre de clandestinidad en casa de Vlady, llevado a reuniones con los ojos vendados y amante incansablemente platónico de un profesora-investigadora de la UNAM, dedicada hoy a los estudios de filosofía de la ciencia y quien, como mi hermano ante el enorme Vladímir, lo ignoró cuando en la Facultad de Filosofía y Letras le confesó el personaje de la novela: "Mañana abandonaré los estudios de filosofía para dedicarme de lleno a la revo-

iEnhorabuena! iSean así, pues, todas nuestras victorias!





Razones

Alimentando la crisis del lunes 29

ADIE es monedita de oro y no sé qué tiene el Presidente electo contra el colega Carlos Loret de Mola, pero me parece un exceso en toda la línea, acusarlo de tener acciones en las constructoras del aeropuerto, "de mentir tanto como respira", asegurando que existe una campaña en el tema del aeropuerto, porque simplemente ha resaltado, como la enorme mayoría de los comunicadores, especialistas, ingenieros, constructores y financieros, las evidentes contradicciones y desatinos que la próxima administración ha cometido con el tema aeroportuario, incluyendo la generación de una creciente desconfianza en el sector financiero internacional, que tan bien lo recibió luego de su triunfo en julio.

Si no fuera una tragedia, porque de su resultado pueden devenir serios contratiempos económicos, la consulta en marcha debería ser catalogada como una comedia, por la forma en que está organizada y por la rotunda parcialidad de los convocantes. La cereza del pastel la puso (no podía ser de otra manera) Javier Jiménez Espriú, con el estudio de factibilidad de la empresa NavBlue sobre Santa Lucía, elaborado en unos pocos días a precio de ganga, sin haber realizado estudio de campo alguno y basado en la información que le dio el constructor José María Riobóo, quien alguna influencia tendrá en el próximo gobierno, ya que fue el constructor preferido por López Obrador durante su paso por el Gobierno de la Ciudad de México, su asesor y quien lo convenció del tema de Santa Lucía. La esposa de Riobóo, Yazmín Esquivel, es por cierto nada menos que una de las candidatas a ser ministro de la Suprema Corte de Justicia

En otro contexto, la presentación de ese estudio hubiera descalificado tanto la consulta como al próximo secretario de Comunicaciones y Transportes, pero no pasa nada, es mejor decir que hay una campaña de prensa, como Trump, que acusa a los medios que fueron atacados con paquetes bombas, de ser blancos de esos ataques por criticarlo a él.

La posibilidad de una crisis financiera si se cancela Texcoco, no es inverosímil. Nadie cree que el lunes se disparará en automático el dólar, caerán las bolsas y huirán los capitales del país, si finalmente se decide cancelar Texcoco y apoyar el aeropuerto de Santa Lucía. Pero se estará abonando a todo ello. En estos días se ha dicho que no es la primera ni será la última vez que se realiza una consulta sobre una obra de infraestructura, y es verdad. Pero es la primera vez que se realiza una consulta pletórica de irregularidades e inconsistencias, para cancelar una obra que ya está concluida en un tercio y en la que ya se invirtieron 200 mil millones de pesos, según el más reciente estudio de Bancomer, contraviniendo la opinión de casi todos los especialistas del ramo, que la consideran muy superior en sus prestaciones y posibilidades a la contrapropuesta presentada, en este caso,

Es muy atinada la reflexión de Pascal Beltrán del Río, equiparando la consulta del aeropuerto al Brexit, el referéndum organizado por las autoridades, para que los británicos decidieran si querían continuar o no en la Comunidad Europea. En ese caso, el gobierno de David Cameron lo organizó convencido de que el resultado sería contra la separación, pero como ocurre ahora con Texcoco, tantos pensaban que la consulta no tenía sentido, dado el grado de integración a la Europa continental, que muchos no salieron a votar. Ganaron el Brexit y la ruptura; ahora no saben qué hacer con esa decisión, mientras la economía británica sufre, día con día, el costo de una medida irracional. Cuando el Brexit se termine de instrumentar, si alguna vez termina siendo posible, le habrá costado a Gran Bretaña entre 3 y 4 puntos del PIB. Por cierto, el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, podría consultar los costos de esa mala decisión con Jeremy Corbyn, el líder laborista británico con el que trabó amistad hace un par de años, cuya esposa es mexicana y que se ha convertido en el más viable sucesor de Theresa

Los mercados financieros y la iniciativa privada cobrarían la cancelación de Texcoco, como han comenzado a cobrar las inconsistencias en la política energética, que no ven clara ni en su diseño ni por el perfil de los próximos funcionarios. Rocío Nahle, la próxima secretaria de Energía, puede calificar de "absurda" la rebaja de la calificación de Fitch y Moody's a Pemex, pero lo cierto es que los mercados internacionales se rigen por esas calificadoras, no por las declaraciones de doña Rocío. ¿Por qué invertir miles de millones en una refinería, cuando lo que sobran en el mundo son precisamente refinerías? O que se diga que no se va a exportar crudo para usarlo en el mercado interno, cuando la deuda de Pemex es en dólares y sus ingresos serán, entonces, en pesos.

Lo que desconcierta de todo esto es que el triunfo de López Obrador fue muy bien recibido por los mercados, empresarios y analistas. Que teniendo una situación económica muy idónea, con fuertes reservas e inversiones, se haya enredado en dos o tres temas que están reduciendo geométricamente esa confianza inicial y que pueden llevar al próximo gobierno quizás no a una crisis, pero sí a serias dificultades financieras, todo en forma absolutamente gratuita y evitable.

CARLOS RAMÍREZ



Indicador político La trunca transición

Para Juan Velázquez, otro guardián del Derecho.

NA de las transiciones menos atendidas ha sido la del pensamiento jurídico constitucional. Como la educación, el Derecho fue un aparato ideológico del Estado priista, porque las leyes se subordina-ron al dominio político del sistema/régimen del PRI.

Uno de los abogados clave en el impulso a esa transición del pensamiento jurídico fue José Ramón Cossío Díaz, cuya gestión como ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación concluye en diciembre próximo, luego de un periodo de 15 años. Como académico y como ministro, Cossío logró abrir los enfoques jurídicos del Derecho a horizontes más allá del pensamiento jurídico priista.

El Derecho había sido uno de los enclaves fundamentales del pensamiento político priista, al grado de que la Constitución de 1917 y sus reformas posteriores se convirtieron en el marco ideológico-jurídico al subordinar el Derecho a las justificaciones políticas del sistema de poder. El verdadero templo del Derecho priista nunca estuvo en la Corte ni en los juzgados, sino en la Facultad de Derecho de la UNAM y su correlativo Instituto de Investigaciones Jurídicas.

El ciclo de relevos de las élites dirigentes encontró en Derecho a su segunda generación de líderes, al arribar el abogado unamita Miguel Alemán Valdés, a la Presidencia en 1946; el poder de gremio se extendió hasta 1988, en que llegaron los economistas. En esos 42 años, el Derecho se convirtió en el instrumento legitimador del dominio institucional del PRI. En esos años, la Suprema Corte formó parte de la agencia de colocaciones priistas, al grado de que el ministro Carlos del Río fue renunciado en 1990 por asistir a un acto público en representación del Poder Ejecutivo. En diciembre de 1994 se transformó la Corte en Tribunal Constitucional y paulatinamente sus ministros fueron seleccionados por carrera, aunque por ahí se colaron, hasta 2015, representantes de grupos políticos y de poder priistas.

La tarea de Cossío Díaz destacó por los efectos no políticos de sus votaciones, pero sobre todo por incidir en la reconstrucción del pensamiento jurídico institucional del Estado priista que estuvo dominada por el cacicazgo de Jorge Carpizo McGregor. Como director de Derecho del Instituto Tecnológico Autónomo de México, Cossío Díaz contribuyó a redefinir el papel del Derecho por encima de los intereses y de la Constitución como defensora de la sociedad y no sólo del orden político priista.

Si su tesis de licenciatura fue una declaración de principios - "Control constitucional de las leyes", y no al revés-, su ensayo Dogmática constitucional y régimen autoritario representó en 1998 un giro del pensamiento jurídico y hasta epistemológico del papel del Derecho en la realidad de un sistema/régimen/Estado.

En 1998 había comenzado la transición del régimen priista con la autonomía del Instituto Electoral y la pérdida de la mayoría absoluta del PRI en la Cámara y en el Distrito Federal. Por tanto, Cossío Díaz fijó ese escenario con precisión jurídica y sensibilidad política del Derecho: "la desaparición de las condiciones de dominación política imperantes en el país en los últimos 70 años". Y agregó: "la formación del paradigma para el estudio de la Constitución se realizó en relación directa con las condiciones de dominación política vigentes en el país; al variar tales condiciones perdió relevancia la representación que se habían hecho los juristas de la Constitución y las explicaciones que sobre las normas habían formulado'

La tarea no fue fácil, por los resabios del pensamiento oficial dominante, pero a partir de 1998, Cossío Díaz se ha dedicado a tratar de construir un nuevo paradigma jurídico para la nueva realidad sociopolítica. La terminación de su periodo en la Corte coincide, de manera lamentable, con la ola regresiva en lo político y los intentos de reconstruir el modelo sistémico de dominación presidencialista sobre el Derecho, como se advierte en la lista de precandidatos del nuevo gobierno lopezobradoristas para los relevos en la Corte y con el anunció de sustitución de la Corte por un Tribunal Constitucional neopresidencialista.

Lo que viene lo advirtió Cossío Díaz en 1998 como funcionamiento en el ciclo pasado: la Constitución prohijó al régimen priista y éste se legitimaba aplicando la Constitu-

La próxima batalla por consolidar un régimen republicano –no sólo democrático– estará en el campo de batalla del Derecho. Y ahí veremos a Cossío Díaz

Política para dummies: La política debe ser la dogmática del Derecho.

indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh



Cartón de Robi





Construyendo ciudadanía

NO de los primeros ejercicios democráticos de participación ciudadana del gobierno de transición, es la consulta sobre la conveniencia o no, de continuar con la construcción, en el municipio de Texcoco, del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. En esta ocasión, la población tendrá la oportunidad de opinar y decidir mediante el voto informado, sobre una de las tantas acciones del grupo Atlacomulco, que a ojos vistos está plagada de irregularidades y claros tintes de corrupción. Tal como lo anunció desde su campaña Andrés Manuel López Obrador, en circunstancias donde se vean comprometidos intereses directos de los habitantes de este país, como en este caso las enormes cantidades de dinero destinadas para las pensiones de trabajadores, que fueron utilizadas sin previo aviso ni autorización para este megaproyecto en el que sólo saldrán beneficiados unos cuantos, honrando las prácticas en las que han incurrido en todo su recorrido los gobiernos an-

El debate para continuar o frenar esta obra se ha centrado en dos puntos nodales: economía/poder y social/ ambiental. Ambos se relacionan estrechamente, pues resulta que el destino final, desde mi punto de vista, no traerá beneficios sustanciosos, al menos para quienes realmente lo necesitan, ya que desde su concepción esta obra se basó en la rapiña, adquiriendo los terrenos donde se iniciaron ya las obras por cantidades muy inferiores a las de su costo real.

Una de las reglas de la democracia es el respeto al fallo final que resulte, pero también coloca a quienes la practicamos en la posibilidad, tan ausente en estos tiempos, de responsabilizarnos puntualmente de las decisiones tomadas, que es a lo que le han apostado los gobiernos anteriores, que visualizan a la población carente de carácter y fuerza necesaria para oponerse a sus exigencias, y de ahí

que tomen decisiones a nuestro nombre y representación. El bombardeo de opiniones por todos los medios poLlevar a cabo esta consulta vía votación no es un capricho del gobierno de transición, es echar a andar el engranaje de la participación ciudadana, tan escondida y amedrentada por los enemigos de la democracia. Este proceso de ejercer un derecho de opinión, seguramente será extraño para muchas personas, sin embargo, yo les diría que es mejor que nos vayamos acostumbrando.

sibles de pros y contras en este asunto, ha generado un fenómeno nunca visto en nuestra sociedad, aunque ya manifestado en las elecciones del 1 de julio pasado; la discusión consciente e informada al interior de la mayoría de los espacios de algo que nos atañe a todas y todos, unificando criterios para emitir un voto razonado, pero con un ingrediente importante que ahora se suma: la solidaridad manifiesta con los habitantes de Atenco y sus alrededores, que saldrán seriamente afectados con este proyecto.

Llevar a cabo esta consulta vía votación no es un capricho del gobierno de transición, es echar a andar el engranaje de la participación ciudadana, tan escondida y amedrentada por los enemigos de la democracia. Este proceso de ejercer un derecho de opinión, seguramente será extraño para muchas personas, sin embargo, yo les diría que es mejor que nos vayamos acostumbrando, porque en estos pretendidos cambios en el modo de hacer y ser gobierno, será una práctica cotidiana, que incluso el mismo pueblo solicitara su realización.

En esta consulta que se estará llevando a cabo en todo el país (incluido nuestro estado) del 25 al 28 de octubre, sólo hay dos preguntas sencillas y concisas, y como debe ser, cada quien ejercerá el derecho de decantarse por una u otra. Están pasando los tiempos en que la coerción era la que imperaba en cualquier elección, poniendo incluso de por medio la estabilidad laboral y hasta política.

Por supuesto que existe una contraparte que defiende fuertemente la continuidad de la obra ya iniciada en Texcoco, pues de no ser así, se verán seriamente afectados sus intereses. Pero la moneda está al aire todavía, y si promovemos democracia, nos atendremos a los resultados que emanen de este ejercicio, siempre y cuando el pueblo sea el que decida. Construir ciudadanía es no permitir que nos sigan robando nuestra voluntad, es ejercer un derecho constitucional y ponerlo al servicio de un bien común.

*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima

A6 Viernes 26 de Octubre de 2018 **DIARIODE** COLIMA



GLORIETITA Si la crítica periodística le molesta a algunos servidores públicos, como sucede con el diputado morenista Miguel Ángel Sánchez, la solución es sencilla: no se metan a la política o hagan bien su trabajo. El Equipo.

GLORIETA El gobernador Ignacio Peralta, inaugura hoy la Feria de Todos los Santos Colima 2018, la más tradicional y concurrida celebración de los colimenses que, como cada año, tendrá lugar en las instalaciones ubicadas en La Estancia, de esta capital. Bajo la organización del presidente del Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones de Colima, Petronilo Vázquez, hay garantía de que habrá espectáculo y diversión para todos los gustos y todas las edades. El Equipo.

TRES AÑOS Los prestadores de servicios turísticos de El Paraíso, en Armería, no le perdonaron al presidente Enrique Peña, su incumplimiento a la palabra que ante ellos empeñó personalmente, el 24 de octubre de 2015, de reconstruir el sitio, luego de los daños que sufrió por el paso del huracán *Patricia*. Con un pastel que recordaba "3 años de falsas promesas", los pobladores dejaron constancia pública de su comprensible inconformidad, pues fue bastante el tiempo que los tuvieron esperanzados a que ahí se levantaría una magna obra de reconstrucción, pero no pasó nada. Glenda Madrigal.

VIOLENCIA En las últimas horas incrementó la violencia en el estado, especialmente en Manzanillo, municipio que gobierna la alcaldesa Griselda Martínez, quien no acudió a la reunión del 13 de octubre pasado, donde el gobernador Ignacio Peralta acordó con presidentes municipales detalles de coordinación en diversas áreas, como la seguridad pública. Sergio Uribe.

RUTAS Cae bien la solicitud que hizo el encargado de la Secretaría de Movilidad, Manuel Ahumada, para que concesionarios de las rutas urbanas amplíen los horarios del servicio los fines de semana durante la Feria, pues es el medio de transporte más económico y los usuarios no corren el riesgo de que los choferes aumenten la tarifa, como sí lo hacen algunos taxistas. Éricka

ACCIDENTES Debido a las promociones donde se fomenta el consumo de alcohol en diferentes bares de la zona conurbada, es necesario que se refuercen operativos entre las diferentes instituciones de tránsito y seguridad, con la finalidad de prevenir accidentes viales como el ocurrido la semana anterior sobre la avenida Sevilla del Río, en el cual hubo varios jóvenes lesionados. Sergio Uribe.

DESATENDIDAS Algunas vialidades de las colonias Gustavo Vázquez y Mirador de la Cumbre 1, 2 y 3, siguen sin pavimentarse, aun cuando presentan grave deterioro que impide el tránsito seguro de personas y automóviles, sobre todo en tiempos de lluvia. El Ayuntamiento de Colima no debe permitir que la gente siga viviendo en esas condiciones. Éricka Trejo.

REDONDILLA

Revocación de mandato, exigen los de Morena, pues para dar pena ajena no se ocupa tanto rato. Sergio Briceño.

GLORIETAZO El pasado 15 de octubre, en entrevista radiofónica en el noticiero Nuestras Noticias, el coordinador de la bancada de Morena en el Congreso del Estado, Miguel Ángel **Sánchez**, así como el diputado del mismo grupo parlamentario, Vladimir Parra, abordaron el asunto de sus percepciones salariales, que hasta el momento son las mismas que tenían los integrantes de la Legislatura anterior, pues el morenismo no ha cumplido su promesa de campaña de reducir su dieta. Molesto por comentarios que en ese sentido se han hecho en algunos medios de información, sin especificar a cuáles se refería, el legislador panistoide metido a Morena, **Sánchez Verduzco**, aseveró que no ha visto a ningún ciudadano que se queje por ese asunto, sino que "son los medios de comunicación, los llamados *chayoteros*, que no tienen nota, que no tienen noticia, no tienen nada qué hacer y están provocando el cuento mediático". Ante ello, **Pa**rra Barragán, la conductora y el conductor del noticiero, nada dijeron. En Diario de Colima consideramos un grave insulto el que ha proferido Miguel Ángel Sánchez contra los periodistas en general, a la vez que es preocupante el alto nivel de intolerancia a la crítica periodística que desbordó a tan sólo 15 días de asumir el cargo (fecha de la entrevista en cuestión). Aunque no le agrade a Sánchez Verduzco, en esta Casa Editora seguiremos informando, de forma oportuna y veraz, lo que acontezca en el Congreso del Estado. También mantendremos nuestra línea editorial con la ética y responsabilidad que nos caracteriza, para analizar lo que hacen bien y lo que hacen mal todos los actores políticos, indistintamente de su filiación partidaria y de que les guste o no ser criticados. El Equipo.

Locho: En menos de 60 días se normalizarán los servicios

PULIDO

El alcalde de Colima, Leoncio Morán Sánchez, aseguró que desde el primer día está trabajando para "enderezar" todo lo que se hizo mal en el municipio, y previó que en menos de 2 meses, todos los servicios públicos estarán completamente normalizados.

"Recibimos una ciudad con empedrados dañados, con asfalto de muchos años que no se han reparado, con una situación en luminarias que están en el abandono".

Comentó que actualmente se tienen brigadas en las calles y se están atendiendo más de 900 reportes a nuestra llegada en las Presidencia Municipal de Colima, sobre luminarias que no

Hugo RAMÍREZ sirven, baches y recolección de basura.

> Destacó que se tiene que atender el tema de la basura que se encontraba tirada, y dijo que, a más tardar la próxima semana se pueda levantar bandera blanca en toda la ciudad, donde estará normalizado este servi-

Subrayó que se tiene un 70 u 80 por ciento de zonas limpias en toda la ciudad, por lo que poco a poco se van recuperando áreas importantes, como el Parque Hidalgo y El Rodeo, para primero limpiarlos y luego rehabilitar el área de juegos.

"No tenemos baches, tenemos cráteres en toda la ciudad, y tenemos brigadas por toda la ciudad y eso es lo que hemos hecho desde el primer día, ahora se ha

las lluvias, pero se va trabajando bien en el tema de vialidades".

En relación a la seguridad, comentó que se ha estado reacomodando personal del área administrativa para que trabaje en la calle, ya que era demasiado personal en oficinas.

"Vamos a enfocar todo el sistema de seguridad a un sistema de justicia cívica, donde todos los ciudadanos seamos responsables de nuestros actos y que todas las faltas administrativas vayan ante un juez cívico".

Indicó que han estado presentando proyectos por alrededor de 600 millones de pesos ante la Cámara de Diputados para diferentes rubros, entre ellos, seguri-

recrudecido con el tema de dad, mejora de vialidades, y rehabilitaciones, donde se espera que llegue lo más que se pueda para tener mejor viabilidad.

Abundó que se metió un proyecto que contempla 120 millones de pesos para rehabilitar la totalidad del pavimento del primer cuadro de la ciudad, donde ya no es posible resolver con el relleno de baches.

"Muchos apostaban a que tendríamos colapsado el tema de recolección de basura, que no había vehículos; en esta primer semana hemos sacado adelante más de 25 vehículos que estaban perdidos, en el abandono, y nos ha permitido no rentar camiones, sino con las mismas herramientas, responder como Ayuntamiento".

Gobernador reconoce a médicos altruistas

Jesús TREJO MONTELÓN

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó reconocimientos a las y los médicos altruistas, quienes desinteresadamente ayudan a que los programas permanentes de atención médica, quirúrgica y consulta especializada, así como las campañas dirigidas a la población vulnerable y de escasos recursos económicos, sean otorgados de la mejor manera.

En el marco del Día del Médico, celebrado recientemente, el Mandatario estatal dijo que una de las vertientes más fértiles de la vocación médica es la

participación en actividades altruistas y en el servicio a la comunidad.

Esta participación está vinculada a instituciones de prestigio social innegable, como es el caso del Sistema DIF, mencionó el Goberna-

Asimismo, señaló que las y los médicos han mostrado una especial sensibilidad a lo largo de los años, brindando su conocimiento y destreza profesional a quienes no pueden acceder de alguna forma a una atención medica estable y segura.

El Gobernador se pronunció para que estos profesionales de la salud, que destacan por su labor huen un ejemplo para el estudiantado de medicina.

Peralta Sánchez manifestó su agradecimiento a la comunidad médica altruista, en nombre de la sociedad y el gobierno por construir un mejor Coli-

La directora general del DIF Estatal, Marina Alfaro de Anda, mencionó que se reconoce a las y los médicos que se han ido sumando al grupo de profesionales de la salud, que han cambiado la vida de la población vulnerable de la

En este contexto, el Presidente del Colegio de Médicos del Estado de Colima

manitaria, se conviertan A. C., José Enrique Barrios Navarro, dijo que los médicos altruistas han estado colaborando durante muchos años con el DIF Estatal para apoyar a las personas más necesitadas en el estado.

> A esta reunión asistió el secretario de Salud y Bienestar Social, Miguel Becerra Hernández; el presidente del Colegio de Oftalmólogos, Sergio Arturo Zurroza Barreda; el coordinador de Programas de Salud en el DIF Estatal, Luis Villalobos Benavides, y la encargada de la Dirección de Servicios Médicos Asistenciales de DIF Estatal, Lourdes A. Vuelvas

Paseo Río Colima, proyecto ganador en Calles Mexicanas

Luego de hacerse pública, ayer, la lista de ganadores del Concurso Nacional de Calles Mexicanas, el secretario de Infraestructura v Desarrollo Urbano, José de Jesús Sánchez Romo, dio a conocer que Colima obtuvo el primer lugar en la categoría Calles peatonales, con el proyecto Paseo Turístico Río Colima, haciéndose acreedor a la presea "Calles del Siglo XXI".

realizada entre la Seidur y la Secretaría de Turismo de Colima, quienes, a través de su trabajo, contribuyeron a que hoy esté Colima colocado como un referente nacional en materia de infraestructura peatonal.

Sánchez Romo explicó que este concurso es impulsado por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Banco Interamericano de Desarrotransformaran las ciudades, vinculando las mejores prácticas para México y Latinoamérica.

Señaló que de acuerdo con la convocatoria, se buscó la innovación de proyectos que hicieran propuestas reales de espacios, diseños y con una orientación para ciudades seguras e inclu-

Añadió que, adicional a este reconocimiento, la se-

Al informar lo anterior, llo (BID), instituciones que gunda etapa de la Calzada dijo que este premio viene buscaron que se postularan Galván también fue galara reconocer la coordinación dos mejores proyectos que donada como uno de los 10 mejores proyectos que estarán recibiendo apoyo para su mejoría, compartiendo la mención con estados, como Jalisco, Oaxaca, León, entre otros.

Finalmente, reconoció el esfuerzo que hiciera la Secretaría de Movilidad para que pueda ser un proyecto integral que, de la mano del IPCO y sus lineamientos, hoy recibe una mención especial.

Proponen nuevos horarios para urbanos en la Feria

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La Secretaría de Movilidad (Semov) propuso a los transportistas ampliar el horario de las rutas que confluyen a la Feria de Todos los Santos Colima 2018, principalmente durante los días de mayor afluencia al evento.

En entrevista, el encargado del Despacho de la Semov, Manuel Ahumada de la Madrid, señaló que todo se encuentra listo en cuanto a transporte, para el inicio del máximo festejo de la entidad.

Destacó que el tema de ampliar el horario, ya fue tratado con los concesionarios, quienes también ya plantearon algunas peticiones al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez para ver si son factibles.

"Nosotros propusimos ampliar las rutas, sobre todo en la noche y en los días pico, fines de semana y festivos. La intención es que se pueda lograr ese detalle, que las rutas se prolonguen un poco más, hasta las 3 de la mañana, en lugar de las 2", dijo.

Otro tema que también analizan, es la tarifa que tendrá el servicio de taxis, donde no quieren que se eleve en este tiempo de feria y, por ello, "nos estamos coordinando con ellos".

Indicó que, hasta el momento, no hay nada definido, pero espera en las próximas horas tener esos detalles resueltos, tanto peticiones de concesionarios, como las propuestas de ampliación de horarios en las rutas del transporte público.

Mencionó que la intención es que el público que asista a la Feria, sea el más beneficiado, para que disfrute del evento.

Por ello, refirió que se cuida todos los detalles para que también los transportistas queden conformes con los acuerdos.

Señaló que, a partir de hoy se iniciará el operativo, por lo que insistió en que los acuerdos deberán resolverse en las próximas horas; además, en el tema de seguridad, ya hay la coordinación con el Ayuntamiento de Colima y la Secretaría de Seguridad Pública del Estado.

Niega Antero pacto con legisladores de Morena

Elena DEL TORO

Tras descartar un pacto oscuro entre PAN y Morena, el coordinador de la fracción albiazul en el Congreso del Estado, Fernando Antero Valle, afirmó que están construyendo entendimiento con todas las fuerzas políticas con representación en el Legislativo.

De los señalamientos de un "pacto oscuro" entre Morena y PAN, Antero afirmó que no hay tal, pues la conformación de las comisiones legislativas se votó

por Morena, PVEM, MC y PAN.

Luego, aseveró que hay un pacto con todos los legisladores, "con Movimiento Ciudadano, con PVEM, un acuerdo político con Morena v Acción Nacional que estamos trabajando en con-

Afirmó que este pacto no se circunscribe a dos fuerzas políticas, "he tenido acercamiento con Rogelio Rueda para trabajar todos en conjunto, y Carlos (Farías Ramos, coordinador del PT".



ORDEN PUBLICO NACIONAL

vestiga el homicidio del trabajador del Sistema de Radio y Televisión de Guerrero, quien fue privado de la vida en la glorieta que comunica con la carretera Cayaco-Puerto Marqués en Acapulco.

HERMOSILLO

Tigre muerde a niña en la cabeza

El ataque ocurrió cuando la familia acudió al predio habilitado como zoológico particular para enterrar a un perro que se le murió

HERMOSILLO, SON.-

Una niña de 6 años se encuentra grave, luego de ser mordida en la cabeza por uno de los tigres que mantienen en cautiverio los padres de la menor, quienes se dedican a la cría y venta de animales exóticos.

El accidente se dio cuando la familia acudió al predio habilitado como zoológico particular para enterrar un perro que se les murió.

De acuerdo con elementos de la Dirección de Seguridad Pública Municipal, a las 10 de la noche del miércoles, se atendió un reporte de una persona lesionada sobre la carretera 26, a un costado del corralón Las

Los agentes que acudie-

EL UNIVERSAL ron al lugar y se entrevistaron con Julio, padre de la niña, la cual presentaba una herida en la parte posterior de la cabeza.

> El hombre dijo a los paramédicos de la Cruz Roja que la herida fue producida por la mordedura de un ti-

> La alcaldesa, Célida López Cárdenas, dijo que en este tema la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), tiene que entrar a regular, pues es una tragedia lamentable que se pudo haber evitado.

> "Nosotros no podemos regular que particulares tengan en resguardo animales salvajes", refirió.

> Guadalupe Ayala, coordinador de Socorro de la Cruz Roja en Hermosillo, dijo que de acuerdo al repor

te de los paramédicos, por fortuna estaban atendiendo un reporte de una persona indigente, cuando llegó un hombre en un vehículo pick up con una niña herida, que pedía que la trasladaran a una clínica del IMSS.

Debido a las lesiones, los socorristas optaron por llevarla al Hospital CIMA para

Aseguró que se trata de

su estabilización y después se le llevó al Seguro Social donde es derechohabiente. Comentó que no se so-

licitó servicio de ambulancia para este caso, sino que el padre de la menor vio la ambulancia cuando la llevaba al hospital.

lesiones de gravedad, ya que el parte médico refiere que sufrió traumatismo cráneo encefálico y heridas lacerantes que comprometen

Una niña de 6 años es mordida en la cabeza por un tigre, animal que mantienen en cautiverio los padres de la menor, pues se dedican a la cría y venta de animales exóticos. Reportan el estado médico como grave.

arterias.

Una garra de un tigre es algo muy peligroso que puede llegar hasta el hueso, aseveró Ayala.

> **PROSEDIMIENTO ADMINISTRATIVO**

Personal de la Profepa

inició un procedimiento administrativo con el cual se retuvo a dos tigres y una leona cachorra, para luego ser trasladados al Centro Ecológico de Sonora.

Julio, propietario de las especies exóticas, dijo que junto a su esposa Jenny, desde hace 4 años se

han dedicado a la cría de animales salvajes y cuentan con toda la regulación necesaria para llevar a cabo la compra-venta de especies.

Refirió que nunca habían tenido un incidente y sólo esperan que la niña se

Indemnizan a albañiles por derrumbe de plaza en NL

Dos de los trabajadores, rechazaron la oferta del abogado patronal porque, afirmaron, de acuerdo a la ley, les correspondían aproximadamente 60 mil pesos

MONTERREY, N.L.- Los albañiles que lograron salvar su vida de milagro, en el derrumbe de un centro comercial, donde murieron ocho trabajadores de la construcción y 15 resultaron lesionados, cobraron una indemnización de 10 mil pesos, incluyendo el pago de la segunda y última semana, que les cubrió la empresa propietaria del proyecto de tres pisos, que se colapsó el 11 de octubre.

EL UNIVERSAL res, rechazaron la oferta del abogado patronal porque, afirmaron, de acuerdo a la ley, les correspondían aproximadamente 60 mil pesos, por concepto de 3 meses de salario por la terminación de la relación laboral, prima de antigüedad, aguinaldo y vacaciones, además de la reposición de herramienta que se quedó sepultada bajo los escombros.

En vísperas de que se cumplan 2 semanas del derrumbe que dejó ocho trabajadores de la construcción Dos de los trabajado- sin vida y 15 lesionados, la dación, en la Junta Especial

mayoría de los afectados ya recibió una indemnización; pero afirmaron fue muy por debajo de lo que les correspondía, no obstante que el abogado de la parte patronal, aseguró que todos fueron liquidados al 100 por ciento de lo que establece la

Sin aceptar la asesoría de un abogado, con tal de "no pelear" y así evitar entrar a la lista negra de trabajadores conflictivos, 12 albañiles y ayudantes de albañil, se presentaron a cobrar su liquinúmero 14 de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, donde fueron atendidos por el abogado Marco Antonio Vargas, representante de la empresa Plaza VLo SA de CV, propietaria del proyecto

que se colapsó el pasado 11 de octubre.

Vargas informó que se ha atendido a siete familias de los ocho obreros que murieron, y sólo queda pendiente la indemnización a los deudos de un trabajador, debido a que se presentaron tres mujeres con hijos reclamando ser la esposa o concubina del fallecido, y la autoridad debe resolver a quién se entrega la liquidación.



invita al

DIPLOMADO **EN FARMACOLOGÍA**

PROPÓSITO Quien participe en este diplomado,

será capaz de aplicar los conocimientos de farmacología general, su nomenclatura, posología y las interacciones farmacológicas, así como sus implicaciones éticas y legales en la prescripción y administración de medicamentos.

MÓDULOS

- Módulo I. Farmacología general.
- Módulo II. Farmacología clínica y posología. · Módulo III. Interacciones farmacológicas.
- (Incluye taller intensivo de terapia infusión) Módulo IV. Aspectos éticos y legales.

10 de noviembre de 2018

HORARIO Sábados de 9:00 a 14:00 horas Taller intensivo de tres días

LUGAR Facultad de Enfermería, aulas de posgrado Horas presenciales: 120 Créditos: 7.5

Graciela Contreras Muñiz Coordinadora de Educación Continua Facultad de Economía

Av. Universidad No. 333 / teléfonos 316 10 69 ext. 37209, 37201 / celular 312 311 95 92 gcontreras1@ucol.mx

PUEBLA Localizan cadáver de una

menor en Chiconcuautla

Una vez que se conoció del fallecimiento de la niña, la Fiscalía de Investigación Regional indicó el procesamiento de la escena del crimen, donde se recabaron indicios

CHICONCUAUTLA. **PUE.-** Una niña de 6 años reportada como desaparecida hace 2 días en Puebla, fue hallada muerta.

La Fiscalía General del Estado confirmó la muerte de Flor Itzel "N", de 6 años de edad, en un paraje ubicado a unos minutos de su domicilio en el municipio de Chiconcuautla.

Hace 2 días se activó la

EL UNIVERSAL Alerta Amber debido a que se reportó su no localización y su rostro fue difundido en redes sociales.

> Las autoridades ministeriales pusieron en marcha las acciones pertinentes como lo marca el protocolo.

Una vez que se conoció del fallecimiento de la menor, la Fiscalía de Investigación Regional indicó el procesamiento de la escena del crimen, donde se recabaron indicios

Asimismo, que se trabaja para recabar testimonios e información que coadyuven al esclarecimiento del crimen.

En tanto, la Policía Estatal aseguró a dos personas que presuntamente están vinculadas con el ilícito, por lo que fueron puestas a disposición del agente del Ministerio Público, autoridad que dará seguimiento al desahogo de las diligencias.



Foto Internet

Fue localizado el cuerpo sin vida de una niña de 6 años que había sido reportada

como desaparecida hace 2 días en Puebla.



INTERNACIONAL



El presidente Donald Trump, planea ordenar el despliegue de 800 tropas en la frontera sur de EU, a fin de apoyar a las autoridades migratorias para contener a los miembros de la caravana de inmigrantes hondureños, reportaron

Interceptan paquete explosivo dirigido a legisladora de California

El FBI indicó que un bulto sospechoso enviado a la representante demócrata Maxime Waters fue encontrado en una instalación de correos del sur de Los Ángeles

LOS ÁNGELES, E.U.- Un paquete explosivo dirigido a la representante demócrata Maxine Waters, fue interceptado en una oficina de correos del sur de Los Ángeles, y es similar a los enviados a otros políticos y personalidades estadounidenses, informó la Oficina Federal de Investigaciones (FBI).

Autoridades policiacas dijeron que el paquete contenía materiales capaces de explotar en las circunstancias adecuadas, aunque no detallaron el funcionamiento interno del dispositivo.

Oficiales del FBI aseguraron que el paquete era similar a los recuperados el miércoles en Nueva York y en otros lugares, que consistían en tubos de plástico

AGENCIAS que contenían material ex-

El miércoles por la noche, el Departamento de Policía de Los Ángeles decomisó el objeto y lo entregó al FBI, indicaron las fuentes.

El Departamento de Policía de Los Ángeles (LAPD) y la Oficina Federal de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos investigaron el paquete, lo que provocó la evacuación de la instalación postal.

Los funcionarios desplegaron un robot para examinar el objeto, comentaron las fuentes, quienes solicitaron permanecer en el anonimato.

El LAPD recibió una llamada sobre un material sospechoso en las instalaciones centrales de correo de Los Ángeles, agregaron las autoridades.

"Estamos trabajando estrechamente con nuestros socios federales de aplicación de la ley dada la cantidad de dispositivos sospechosos descubiertos en todo el país", publicó el LAPD en su cuenta de la red *Twitter*.

Los paquetes que contienen bombas de tubería improvisadas y dirigidos a objetivos políticos de alto perfil, incluidos el ex presidente Barack Obama y la ex candidata presidencial Hillary Clinton, provocaron una oleada de pánico el

Waters (demócrata de Los Ángeles) también tenía un paquete sospechoso destinado a su oficina de Washington, el cual fue interceptado en un centro de correo de Maryland.



La Oficina Federal de Investigaciones informó que fue interceptado un paquete explosivo dirigido a la representante demócrata Maxine Waters, en una oficina de correos del sur de Los Ángeles, y es similar a los enviados a otros políticos y personalidades estadounidenses.

Autoridades indicaron

que no están seguras si ese con los otros casos, pero el encontrado en Los Ángeles.

paquete está relacionado FBI dijo que era similar al

La ONU señaló que un ataque aéreo causó la muerte de al menos 21 civiles y heridas a otras 10 personas en Yemen, un país al borde de una hambruna sin precedentes

Deja 21 personas muertas ataque aéreo en Yemen

AGENCIAS

NUEVA YORK, E.U.- La Organización de las Naciones Unidas mediante la Oficina para la Coordinación de Asuntos Humanitarios de la ONU (OCHA) señaló que un ataque aéreo causó la muerte de al menos 21 civiles y heridas a otras 10 personas en Yemen, un país al borde de una hambruna sin precedentes.

Mediante un comunicado, la OCHA destacó que el ataque, reportado el miércoles, fue dirigido contra una zona de envasado de vegetales en el distrito de Bayt Al-Faqih, en el puerto de Hodeidah.

De las partes en conflicto, sólo la coalición liderada por Arabia Saudita y los Emiratos Árabes Unidos, con respaldo de Estados Unidos y Reino Unido, cuenta con aviones milita-

OTRAS VÍCTIMAS

En un incidente por separado, ocurrido ese mismo día, tres personas más murieron y seis resultaron heridas cuando los ataques hicieron impacto en tres vehículos en la carretera en el distrito de Al Hali, en la provincia de Hodeidah.

Los civiles están pagando un precio sorprendente debido a este conflicto. Esta es la tercera vez este mes que los combates causan bajas masivas en Hodeidah", afirmó Lise Grande, coordinadora de ayuda humanitaria de la ONU para Yemen.

Los socios humanitarios de la ONU han informado que más de 170 personas han muerto, al menos mil 700 han resultado heridas y más de 570 mil se han visto obligadas a huir de sus hogares en la provincia de Hodeidah desde que los combates se intensificaron en junio pasado.

Desde mayo, los socios humanitarios han registrado más de 5 mil violaciones del derecho internacional humanitario, incluyendo víctimas civiles masivas y destrucción y daños a hospitales, sistemas de electricidad y agua, mercados, carreteras y puentes.

Sentencian a 525 años de cárcel a pandilleros de la Mara 18

MALA.- Un tribunal de Guatemala condenó a 525 años de cárcel a seis hombres y a tres mujeres de la *Mara 18* (M-18), una de las más temibles pandillas juveniles que operan en México, Estados Unidos, Europa y el Triángulo Norte de Centroamérica, por asesinar a cuatro personas y herir a 21 en un ataque con granada y balazos en marzo de 2015, en el Hospital General San Juan de Dios, de la capital guatemalteca.

El veredicto fue dictado por el Tribunal Noveno de Sentencia Penal, de la ciudad de Guatemala, en contra de los guatemaltecos Marlon Alexánder Ochoa Mejía, Wílder Rodríguez Aguilar, Gerardo Vinicio Sánchez Carrillo, Carlos

EL UNIVERSAL Antulio Barrios Alvarado, salud y provocó pánico y te-Luis Felipe Contreras Var- rror entre pacientes, cuergas, Félix Fernando Monroy Sipaque, María Torres Morales, Valery Arias Chacón y Ada Lorena Siliézar

> El Tribunal determinó que el grupo de la M-18, una pandilla que se disputa el control de barrios de la región con su rival de la Mara Salvatrucha (MS-13), conspiró para rescatar con un ataque con granada y a balazos a Ochoa Mejía, cuando fue trasladado en la mañana del 10 de marzo de 2015, por agentes del Sistema Penitenciario de Guatemala de un centro penal guatemalteco a someterse a tratamiento médico al hospital.

> La violenta incursión de los miembros de la M-18 ocurrió en el sector de consulta externa del centro de

po médico y administrativo y demás personas presentes en ese lugar.

Según el desglose de la condena, ocho de los acusados recibieron 35 años de prisión cada uno por los cuatro asesinatos, para un total de 140 años. Asimismo, a los ocho se les impusieron 18 años de cárcel por intento de homicidio por los 21 heridos, para sumar otros 378 años.

La acusada Siliézar Sista fue sentenciada a 7 años de encarcelamiento inconmutable por asociación ilícita.

Por consecuencia de la agresión pandillera, perecieron dos mujeres, María Romero Saravia y Kimberly Ruano, y dos hombres, Domingo Ical Alvarado y Modesto Ambrocio Esteban González.



NO ENTRARÁN A EU

El presidente de EU, Donald Trump, manifestó ayer a quienes integran la caravana migrante que no dejará que entren ilegalmente a su país. "¡Vuelve a tu país y si quieres, solicita la ciudadanía como millones de otros están haciendo!", publicó en Twitter ante la caravana que cruza México con migrantes de Honduras, Guatemala y otros países de Centroamérica.







Se confrontan AMLO y periodista

CIUDAD DE MÉXICO.-El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, dijo que Carlos Loret de Mola ha incitado al miedo entre la población, con motivo de la consulta sobre el nuevo aeropuerto, a lo que el periodista respondió que los comentarios y la depreciación que ha registrado el Peso ante la incertidumbre por el NAICM no tendrían porqué molestarle al próximo Man-

Luego de acudir a emitir su voto en Tlalpan, López Obrador manifestó que Loret de Mola y otros medios de comunicación han descalificado el ejercicio que se realiza desde ayer y que finaliza el próximo domingo.

Sin embargo, el periodista agradeció al Presidente

EL UNIVERSAL electo que oiga su programa de radio, aunque aclaró que una cosa es "oir y otra muy diferente escuchar"

"No tiene ningún fundamento lo que dicen, al crear este ambiente, lo lamento mucho, que no estén a la altura de las circunstancias", señaló el Presidente electo, cuando fue cuestionado por la mañana al acudir a emitir su voto en Tlalpan.

Por su parte, el periodista por la mañana subió un tuit a sus redes sociales, el cual tituló "Justo escribo sobre Trump y llega el embate del Presidente electo".

Cabe destacar que en los últimos días, el periodista y el Presidente electo han tenido una serie de desencuentros, el más reciente fue cuando Andrés Manuel López Obrador lo acusó por haber difundido sobre la re-



El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, dejó en blanco su boleta en la consulta sobre el NAICM, ayer, en la casilla ubicada en la Alcaldía de

nuncia que presentó César Yañez Centeño, a lo que Loret de Mola respondió que la noticia fue dada en su espacio de radio por El Duende Preguntón.

Sin embargo, el Presidente electo dijo que "hay periodistas que mienten, así como respiran".

Más de un voto en consulta, campaña para desprestigiar

CIUDAD DE MÉXICO.-El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Mario Delgado Carrillo, aseguró que las notas que afirman que se puede votar en más de una ocasión en la consulta por el NAICM son una "campañita" para desprestigiar el ejercicio de opinión.

En entrevista, señaló que la aplicación que se utiliza en teléfonos móviles "es un sistema que se probó y está verificado para que no pueda haber una doble votación.

"Pero sí hay una campañita ahí en redes tratando de desprestigiar esto, incluso agarran una boleta y luego se presentan en otro lugar y presentan la boleta como si él estuviera votando", dijo.

"Son reportes periodísti-

EL UNIVERSAL cos [...] Compañeros reporteros están haciendo este ejercicio y están votando en más de una casilla, ¿esto no es una burla, Diputado?", le cuestionó la prensa, y Delgado reviró de nuevo con que el sistema fue probado y verificado.

La organización que se hizo y el sistema que se desarrolló se probó, está verificado de que esto no pudiera ser así. Sabemos en qué hay mucho interés en presentar esto como algo que no va a funcionar", recalcó.

El Universal realizó un ejercicio ayer para corroborar que se pudiera votar más de una vez en la consulta, e informó que una misma persona pudo participar hasta en cuatro ocasiones distintas.

Delgado indicó que la Fundación Rosenblueth es la encargada de dar veracidad e imparcialidad a la consulta.

VOTO EN BLANCO

Andrés Manuel López Obrador acudió, ayer por la mañana, a la casilla instalada en la Alcaldía de Tlalpan, donde entregó su credencial y recibió su boleta con las opciones.

Sin embargo, el Presidente electo no marcó ninguna de las dos propuestas, solo dobló la boleta y la metió a la urna.

De acuerdo con Jesús Ramírez, vocero del futuro Presidente, el voto de López Obrador fue por la democracia y para evitar inclinar la balanza por uno u otro

"No se garantizaba la secrecía de su opinión, pero vino a participar, a registrar su intención y llamar a que todos los mexicanos lo ĥagan ", argumentó.

CONFÍA EN LA CONSULTA

A pesar de las duplicidad de votos, el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que confía en la Consulta Nacional sobre el Nuevo Aeropuerto.

"Yo confío en la consulta porque confío en la gente, los mañosos y los corruptos son muy pocos, el pueblo de México es un pueblo bueno y limpio", subrayó.

En una breve entrevista al concluir sus actividades en la Casa de Transición. anoche, el morenista defendió el ejercicio al decir que estuvo muy bien el primero de cuatro días de consulta, y con mucha participación.

Al ser cuestionado sobre si por las fallas y duplicidades deberá anularse la votación, respondió: "Eso es lo que quisieran los corruptos pero está muy bien la consulta, nada más los corruptos no quieren la consulta.

"Los corruptos no quieren la consulta, entonces por eso están en una contracampaña, pero están en su derecho".

Pidió a la ciudadanía esperar los resultados con paciencia, los cuales se darán el domingo.

ERRORES

El 99 por ciento de las casillas para la consulta ciudadana sobre el nuevo aeropuerto quedaron instaladas, informó Jesús Ramírez Cuevas, vocero de Andrés Manuel López Obrador.

Aceptó que hubo errores problemas técnicos con la aplicación de la consulta ciudadana por el nuevo aeropuerto, relacionados con ataques informáticos y falta de conectividad, por lo que eso facilita que se pueda vo-

tar más de una vez. Al corte de las 10 de la noche, se reportó que 184 mil 154 personas de todo el país votaron en el primerdía de la Consulta Nacional sobre el Nuevo Aeropuerto, en el que se registra saldo blanco.

Las entidades que registraron más votación fueron la Ciudad de México, con 36 mil 575, y el Estado de México, con 29 mil 347, así como Veracruz, con 14 mil 808.

BBVA Bancomer

¿Cargos no reconocidos?

Solicita el abono inmediato. Hazlo tú mismo desde Bancomer Móvil.



Aplica hasta montos de \$1,000.00. Mayor información en bancomer.com Creando Oportunidades





Foto Agencia

Fundación Carlos Slim, Telmex y Telcel entregaron 12 toneladas de ayuda a poblaciones afectadas en Nayarit y Sinaloa.

Fundación Carlos Slim pone en marcha plan de Ayuda Humanitaria

Envían 12 toneladas de ayuda a las poblaciones afectadas en Nayarit y Sinaloa

AGENCIAS con la población afectada por desastres naturales.

CIUDAD DE MÉXICO.-Tras las fuertes lluvias e inundaciones que afectaron a Nayarit y Sinaloa con el paso del huracán Willa, Fundación Carlos

así el compromiso social

sas, mil colchonetas, mil cobertores y 2 mil 25 envases para agua. Slim, Telmex y Telcel envían 12 toneladas de ayuda humanitaria, reafirmando

Para Sinaloa, igualmente está enviando: mil despensas, mil colchonetas, mil cobertores y 2 mil 25 envases para agua.

En Nayarit, la ayuda

consistió en mil despen-

cuatro plantas potabilizadoras de agua y vehículos de la empresa para la distribución y entrega de la ayuda humanitaria.

Es importante destacar que las 12 toneladas de ayuda humanitaria enviadas a estos estados se entregan directamente a la población afectada

Además, se enviaron en coordinación con las autoridades estatales v el Ejército Mexicano, así como por personal especializado y voluntarios de Telmex.

> Fundación Slim, Telmex y Telcel reafirman así su compromiso social con la población afectada por desastres na-

PENA NIETO

Hay que dar continuidad a obras de infraestructura

EL UNIVERSAL

CUAUTITLÁN IZCALLI, **EDOMEX.-** El presidente Enrique Peña Nieto se pronunció ayer por dar continuidad, pese a los cambios de gobierno, a las obras de infraestructura que desarrolla el país, pues dijo que son en beneficio de los ciudadanos.

Al entregar el Túnel Emisor Poniente II, el Túnel Canal General y el Embovedamiento del Río de los Remedios- que tuvieron una inversión de 6 mil 600 millones de pesos- enfatizó la importancia de que haya continuidad en obras de gran infraestructura que tienen carácter transexenal.

"Un sexenio o 6 años no son suficientes para concluir estas grandes obras de infraestructura y que este gobierno realmente, en lo que hace a las obras de orden hidráulico y del sistema de drenaje, continuamos varias de las que existían, ampliamos y pudimos construir varias de las que comprometí, como las que hoy estamos entregando",

El Presidente señaló -siempre en referencia al tema hidráulico- que lo importante es mantener e invertir en la obras "que, si bien recibimos ya iniciadas, merecen ser concluidas, porque son grandes obras de infraestructura que son para beneficio de la población y particularmente para la Zona Metropolitana más grande del país, que es precisamente la del Valle de

Reta MC a López Obrador a consultar gasolinazo

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-El senador de Movimiento Ciudadano (MC), Samuel García, retó al presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, a realizar una consulta ciudadana para eliminar el IEPS en gasolinas.

En la sesión de ayer, la mayoría del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en el Senado de la República dio por cerrada la sesión con lo que impidió a la oposición exponer los ex-hortos sobre el alza a combustibles.

García Sepúlveda lan-zó en sus redes sociales el reto para eliminar el llamado *gasolinazo*, ello luego de Morena en el Senado ha mantenido congeladas las iniciativas y los exhortos sobre el tema.

El Legislador por Nuevo León indicó que su propues-ta es un ejercicio de participación ciudadana que promueve, no genera costos, ni está "amañado" como la consulta del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) impulsada por Morena.

La consulta de Movimiento Ciudadano se desarrollará en Facebook de jueves a domingo, a la par de la realizada en varias entida-

des por el tema del NAICM. Él Legislador reclamó que durante la campaña presidencial, una de las banderas de Morena fue eliminar el gasolinazo, pero ahora en el Senado sólo se dedica a bloquear el tema.

